

BESCHLUSS

des Bundesvorstands der FDP, Berlin, 13. März 2017

Exzellenzinitiative in der Lehre

Die Freien Demokraten setzen sich für die weltbeste Bildung ein. Um dieses Ziel zu erreichen brauchen wir u. a. eine exzellente Hochschullehre. Dabei handelt es sich um einen langfristigen Prozess, den wir Schritt für Schritt gehen müssen.

Förderung von Konzepten zur Verbesserung der Lehre:

Als ersten Schritt sehen wir die Schaffung einer Exzellenzinitiative für die Lehre auf Bundesebene. Ziel dieser Exzellenzinitiative muss die Förderung neuer und innovativer Konzepte der Hochschulen mit dem Ziel exzellenter Lehre sein.

Hierbei sollen die Hochschulen ihre Konzepte zur Verbesserung der Lehre einbringen. Im Rahmen eines Wettbewerbes entscheidet eine Jury aus Vertretern des Wissenschaftsrates über die Konzepte.

Die Jury soll sich aus nationalen sowie aus internationalen Persönlichkeiten der Lehre zusammensetzen.

Exzellenzinitiative langfristig denken:

Die periodische Förderung ist grundsätzlich ein guter Anreiz, die bestehende Qualität von Forschung und Lehre an den Universitäten zu halten und neue Konzepte und Erfolge zu prämiieren.

Der Wegfall der Förderung nach fünf Jahren – wie bei der Exzellenzinitiative zur Förderung der Wissenschaft und der Forschung üblich – stellt eine Universität jedoch vor einige Planungsschwierigkeiten und droht Erreichtes der vergangenen Förderperiode zu vernichten.

Deshalb soll die Exzellenz einer Universität nach sieben Jahren evaluiert werden, um ggf. Nachbesserungen am Konzept vornehmen zu können. Die Förderperiode beträgt zehn Jahre.

Für eine erfolgreiche dauerhafte Implementierung einer Exzellenzinitiative Lehre soll Voraussetzung für eine Bewilligung der Gelder sein, dass Verstetigungszusagen für die Zukunftskonzepte von Seiten des jeweiligen Landes und der jeweiligen Universität vorliegen.

Belohnung qualitativ hochwertiger Lehre:

Als nächsten Schritt sehen wir die Bundesländer in der Verantwortung, Lehrpreise auszuschreiben. Diese sollen das Ziel haben, bereits bestehende exzellente Lehre zu fördern.

Wir sind uns einig, dass kein Messwert alleine eine zuverlässige Aussage über die Qualität der Lehre zulässt. Daher forcieren wir einen Mix aus Parametern, welche in der Bewertung einer Bewerbung unterschiedlich gewichtet werden sollen.

Dieser Mix soll aus Evaluationen der aktuellen Studierenden, der Befragung von Absolventen und dem Betreuungsverhältnis bestehen.

Einige dieser Werte (Evaluationsergebnisse, Betreuungsrelation) werden bereits erhoben. Bei den anderen Parametern rufen wir alle Beteiligten auf, innovative Konzepte zu entwickeln.